

CRÓNICA DE FIESTAS DE LA RECONQUISTA 2020

Entrado el mes de noviembre de 2019, esta humilde cronista de la Fiesta finalizaba su última crónica con grandes expectativas, animando a los festeros a que, entre ensoñaciones y fantasías, comenzaran a disfrutar de los buenos ratos que las fiestas del 2020 nos depararían tras el amargo episodio de inundaciones que nuestra comarca sufrió y sus terribles consecuencias no superadas a día de hoy. Con ello pretendía animar a los festeros, y al pueblo de Orihuela en general, a luchar por recuperar y volver a levantar lo perdido y a la vez crear nuevas ilusiones.

Poco podía imaginar la que suscribe, a pesar de su oficio, que todavía nos quedaban por vivir acontecimientos terribles, no tanto por lo inesperados como por las consecuencias que de ellos se han derivado.

Como aquella horrible peste que asoló el mundo conocido en tiempos de nuestros antepasados, así nos llegó la nueva plaga, casi sin creerlo. Pensábamos, ignorantes de su malignidad, que este nuevo infortunio no llegaría a nosotros y, como en otras ocasiones, la epidemia solo azotaría al Lejano Oriente; sin embargo, las calamidades del 2020 no habían acabado y resultó tan perniciosa que, a día de hoy, siete meses después de que la primera ola de esta imparable epidemia nos afectase, esta humilde cronista se ve obligada a dar cuenta de la más triste crónica jamás escrita y reseñar que las fiestas del año 2020 quedaron suspendidas el 25 de abril ante la imposibilidad de celebrarlas en medio de una crisis sanitaria, económica y social que afecta a todo el mundo conocido.

Con profunda tristeza, y a la vez con resignación ante lo evidente, la gran familia festera recibió la triste noticia que supuso otro golpe a las ilusiones tras largas semanas de confinamiento, tristeza y miedo por la letalidad de esta nueva peste que nos asola. Desde la Asociación de Moros y Cristianos y del Excmo. Ayuntamiento de Orihuela se hizo un llamamiento a la responsabilidad de los festeros ante la incertidumbre que en esas fechas impedía un mínimo de seguridad sanitaria para todos y se nos exhortaba a considerarlo como un paréntesis tras el cual volveríamos a retomar nuestro quehacer y disfrute festero.

Y es que, en efecto, nuestra Fiesta es incompatible con las medidas de aislamiento e higiene que esta odiosa y desconocida enfermedad nos ha hecho tomar. ¿Quién podría imaginar nuestra Fiesta sin bandas de música aglomeradas entre los festeros, sin abrazos, besos y charlas, sin compartir comida y bebida por doquier? ¿Quién nos imagina sin risotadas, gritos, alegría desbordante, sin coger el brazo del compañero para, muy juntos, vibrar ante los primeros golpes de timbal o los primeros sonos de una marcha? ¿Quién imagina un comienzo de desfile sin tocarnos, sin que tu cabo te coloque bien el turbante, la espada o la capa? ¿Quién puede imaginar una Noche del Pájaro en la que no estemos apretados y sudorosos bajo el balcón a la espera de nuestra querida Enseña para homenajearla a voz en grito con nuestro himno?

Así fue como por primera vez desde aquel lejano 1974 se suspendió la celebración multitudinaria de nuestra Fiestas de la Reconquista.

Que el omnipotente Dios de los cristianos y el innumerable Alá de los creyentes propicien y derramen sus bendiciones sobre todos sus fieles para librarnos prontamente de esta plaga y devolvernos la posibilidad de demostrar nuestro coraje y esfuerzo para recuperar lo perdido.

No obstante lo narrado, hasta el mes de febrero nuestra Asociación vino organizando todos los eventos acostumbrados en cada año festero, de los cuales habría que dejar constancia de nuestra acostumbrada colaboración con San José Obrero en la Campaña Navideña y de la celebración del Medio Año festero con los actos que desde hace unos años son habituales: El Medio Año Festero Infantil con su pasacalle matinal en el que se añadió como novedad un premio a la mejor participación, el concurso de dibujo y las actividades lúdicas que lo acompañan para hacer el disfrute de los pequeños.

Por la noche en el Teatro Circo escuchamos las emotivas palabras de los embajadores salientes Dominique Giménez de la comparsa Moros Nazaríes y Javier Díaz de los Caballeros del Oriol, en las que expresaron su más afectuoso agradecimiento por las calurosas acogidas a sus brillantes embajadas y por el cariño que el pueblo de Orihuela les demostró a lo largo de su año. Y a continuación, fueron los nuevos representantes del Bando Moro y del Bando Cristiano, Paco Marcos, arropado por sus Moros Escorpiones, y Guillermo Rodríguez, ovacionado por sus Piratas Bucaneros, quienes hicieron una clara manifestación de sus intenciones y de su trayectoria festera. El primero nos regocijó con un discurso plagado de anécdotas de su pasado festero; el segundo narró con emoción cómo gracias a su familia entró a formar parte de la comparsa bucanera y aprendió a amar profundamente la Fiesta.

Por su parte, la Armengola 2019, Gloria Quesada, nos dirigió unas palabras de despedida y agradecimiento a pesar de que todavía quedaban para ella dos actos memorables, el desfile del Medio Año y el Mercado Medieval.

El desfile del Medio Año Festero transcurrió con la alegría habitual y entre sonrisas, abrazos y lágrimas los cargos del 2019 se despidieron de la multitud de festeros que los acompañaban al final del desfile en la Plaza de San Sebastián.

Fue también en este mes de enero cuando la Asociación de Fiestas vio reconocido su esfuerzo y trabajo con la concesión del Premio de Radio Orihuela 2020 en el apartado de Fiesta. Premio que fue recogido en una emotiva gala por el presidente de la Asociación, Pepe Vegara, acompañado de los miembros electos de la Junta Central.

En el primer fin de semana de febrero tuvo lugar la XXII edición del Mercado Medieval, inaugurado por la edil de Festividades, Mariola Rocamora, acompañada de miembros de la Asociación de Fiestas, de la Armengola 2019, de los nuevos Embajadores 2020 y de los cargos festeros. El Mercado contó con sus coloridos puestos distribuidos en zocos a lo largo del casco histórico, así como sus animados pasacalles. La Armengola 2019 leyó el pregón desde el balcón del Ayuntamiento, abriendo nuestras calles y hospitalidad a todos los que quisieran acercarse a disfrutar de unos días de sensaciones, sabores, olores y experiencias diferentes a las habituales, capaces de hacernos viajar a nuestro pasado más remoto.

Acabado el multitudinario mercado, fuimos partícipes del nombramiento de la nueva Armengola 2020, Elisa Gil Moreno, gran festera de la Comparsa Negros Egipcios. La nueva Armengola está vinculada a la Fiesta desde su niñez y, además de su activa participación en la comparsa, ha sido abanderada de la misma durante los años 2018/2019, Favorita del Embajador Moro, Presentadora de la Revista Festera y es Coordinadora de Prensa y presentadora de los actos de la Asociación de Fiestas.

La nueva Armengola pronto vio acompañado su nombramiento con el de los Cargos Honoríficos que la acompañarían en las fiestas del 2020, que se hicieron públicos el 2 de marzo:

-Alcaide del Castillo: Salvador Álvarez Santos de la Comparsa Caballeros del Rey Fernando.

-Pregonero: Antonio Vegara Trigueros de Caballeros de Tadmir.

-Glosador del Pregón: Fernando López López de Caballeros de Santiago.

-Socio de Honor: Policía Local de Orihuela.

-Festera de Honor: Francisca Gómez Andréu de la Comparsa Beduina.

-Festero de Honor: José Gálvez Sánchez de la Comparsa Moros Nazaríes.

-Presentadora de la Revista Oficial de Fiestas: Concha Cerdán de Haro de los Moros Abdelazíes

El 11 de marzo nuestro Museo de la Reconquista, que se hallaba en obras de restauración y remodelamiento, recibió el distintivo SICTED por su calidad turística e interés visitable.

Tras este premio, nuestra actividad festera se vio abruptamente interrumpida por la declaración del estado de alarma ante la crisis sanitaria que se desencadenó a nivel mundial y que, en el caso de nuestro país, nos obligó a un confinamiento de dos meses en los que la actividad social, laboral y cultural se vio interrumpida. Ante tan grave situación, el 25 de abril, como ya se ha recogido, nuestras fiestas fueron suspendidas, así como todos los eventos relacionados con las mismas.

Tan solo se celebró la inauguración del nuevo Museo de la Reconquista, una vez terminadas las obras, que tuvo lugar el 18 de mayo. El nuevo museo pretende ser un lugar de encuentro y difusión de nuestra Fiesta. Cuenta con unas instalaciones actualizadas, una futura sala de exposiciones temporales. En este primer período se han expuesto algunos trajes de embajadores y armengolas, así como el emblemático cuadro de "La Armengola" de Vicente Navarro que preside la sala principal del museo.

Cercana ya la fecha de nuestra Reconquista, 17 de julio, y ante la excepcionalidad de la situación creada, el Alcalde de la ciudad estimó oportuno asistir a la última y única Junta Central, que tuvo lugar el 29 de junio, para informar a los festeros de su decisión de conmemorar el 778 aniversario de la Reconquista de la ciudad con la salida de la Gloriosa Enseña del Oriol hasta Santa Justa y, a la vez, exhortar a los festeros a permanecer en casa y no acercarse hasta la zona perimetral del Ayuntamiento para no poner en peligro de contagio a los ciudadanos. De esta forma, el Día del Pájaro del 2020 será recordado como el de una celebración atípica y triste, sin la participación ciudadana, esencia de dicha celebración, en la que solo se permitió, como medida de prevención, que asistieran las autoridades y algunas instituciones, hecho que causó gran descontento entre los festeros y la población en general.

La Enseña oriolana descendió del balcón del Ayuntamiento y, recogida por la Edil de Festividades, fue portada hasta el altar de Santa Justa donde se ofició la tradicional eucaristía. Ante la inexistencia de un nuevo Síndico, fue el Alcalde de Orihuela, el encargado de inclinar la Gloriosa Enseña en el momento de la consagración como es tradicional. Al acabar la celebración la Enseña del Oriol fue devuelta a su urna. En esta

ocasión fue la réplica de la Enseña, tanto la bandera como el Pájaro, exactos al original, los que protagonizaron el acto, ya que, tras el traspaso de honores realizado por el rey Felipe VI el pasado 4 de octubre, la Enseña original permanecerá expuesta pero resguardada y protegida en la Sala del Oriol como requiere su gran valor histórico y su antigüedad.

Al terminar el acto conmemorativo el alcalde, Emilio Bascuñana, agradeció a la ciudadanía su responsabilidad para evitar las aglomeraciones y animó al pueblo de Orihuela, y a los festeros en particular, a confiar en que el próximo año podremos disfrutar de los intensos y emotivos encuentros que nos proporcionan estas fechas.

Durante el verano, no obstante, tuvieron lugar dos actos reseñables, a pesar de ser minoritarios y celebrarse por precaución en su versión online y radiofónica. En julio, tuvo lugar el Foro de Hermandad entre Comparsas y Cofradías. Participaron la Asociación de Fiestas de Moros y Cristianos y la Cofradía de San Juan Bautista de Zacatecas (México), con quien estamos hermanados. Y en agosto tuvo lugar la presentación radiofónica de la Revista Oficial de Fiestas de Moros y Cristianos con motivo de una edición especial de la misma en homenaje a la Cofradía de San Juan Bautista de Zacatecas. Intervinieron en la presentación Ester Hernández, directora de la revista, José Vegara, presidente de la Asociación de Fiestas, Antonio Luis Galiano, cronista oficial de la ciudad de Orihuela y Manuel González, cronista de la ciudad de Zacatecas.

Y ya, al cierre de esta breve, atípica y triste crónica de fiestas no quiero dejar de tener un emotivo recuerdo para una festera excepcional que nos dejó en el mes de agosto, Encarna Cartagena Quirante, Armengola 2005. Encar nos deja un hueco enorme en la Fiesta, su permanente sonrisa, su alegría acogedora que invitaba a compartir, su disponibilidad y entusiasmo. Especialmente entre las Armengolas recordarán su apoyo y su saber estar en los momentos difíciles y, tal vez sea ese, precisamente, su legado a la Fiesta: la alegría y la perseverancia, tan necesarias, para afrontar las dificultades de estos tiempos y emprender con ilusión y fuerza renovada un nuevo año festero.

¡Mucho ánimo a todos! y ¡ARRIBA LA FIESTA!!!!

Ángeles Vidal Guevara

Cronista de la Asociación de Fiestas de Moros
Cristianos Santos Justa y Rufina

Orihuela a 19 de Octubre de 2020

